
  V1                        L’ordre alphabétique  

 
 
Dans le dictionnaire, les mots sont classés selon l’ordre alphabétique. 

L’alphabet se compose de 26 lettres : 6 voyelles ( a – e –i –o – u – y  ) et 20 consonnes. 
 
a – b – c – d –e –f - g – h – i – j – k – l – m – n – o – p – q – r – s – t – u – v – w – x – y – z  
 
A – B – C – D - E – F -  G - H - I – J – K- L - M – N – O – P – Q – R – S – T – U – V – W – X – Y –Z 

 
 
Les mots sont classés par ordre alphabétique dans le dictionnaire. Pour trouver un mot dans le 

dictionnaire, il faut regarder l’ordre des lettres.  

 
Exemples : chaussure, école, pied 

                   embêté, enfant, essai 

                   aujourd’hui, aussi, autorité 

 
 
 
 
 

Liste des abréviations utilisées 
dans le dictionnaire 

 
 

adj. : adjectif 

adv. : adverbe 

art. : article 

n.f. : nom féminin 

n.m. : nom masculin 

n.prop.: Nom propre 

pers. : personnel 

pron. : pronom 

qual. : qualificatif 

v : verbe 

v.conj. : verbe conjugué 

Exp: Expression 

enf: terme employé par les enfants en général 

Vul: Vulgaire 
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Les différents sens d’un mot 
 

Un mot peut avoir plusieurs sens, c’est à dire qu’il peut 

désigner plusieurs choses. 

C’est le contexte qui va faire qu’un mot aura un sens plutôt 

qu’un autre. 

Exemple : le mot « glace » peut désigner : 

- un miroir 

- un dessert glacé 

- de l’eau sous forme solide 

 

                           Les mots de la même famille 
 

Les mots de la même famille se ressemblent : ils font penser à la même 

idée. 

 

Adjectif 

(le radical) 
Nom Verbe Adverbe 

faible 
La faiblesse Faiblir Faiblement 

pauvre 
La pauvreté Appauvrir Pauvrement 

Frais, fraîche La fraîcheur Rafraîchir  Fraîchement  

doux, douce La douceur adoucir doucement 

 

Attention !!  Le radical n’est pas toujours visible, il peut 

apparaître sous une autre forme. 

 

Exemple : un doigt  une empreinte digitale 

Les préfixes 
 

 

Les préfixes sont placés devant  le radical. Ils servent à former des 

mots nouveaux. 

Les préfixes modifient ou précisent le sens du mot : 

    Anti- signifie contre : antibrouillard, antichoc, antirides. 

    Pré- signifie avant : prévenir, préhistoire . 

    Para- exprime la protection : paratonnerre, parasol, parapluie. 

    Péri- veut dire autour : périmètre, périphérique. 

    Bi- veut dire deux : bicyclette, bimensuel. 

    Tri- veut dire trois : tricycle, trimestre, triangle. 

    Re- ou ré marque la répétition : recopier, refaire. 

    Dé, Dés, Mal, In-, Im-, Il- ou Ir- marquent généralement 

le contraire, l’impossibilité : débrancher, infini, impossible, 

illisible, irréalisable, désagréable, malheureux. 

 

Mot simple terre 

Mots dérivés 

avec préfixes 

enterrer – déterrer 

atterrir – atterrer  
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Les suffixes 
 

Les suffixes sont placés après  le radical. 

Ils servent à former des mots nouveaux, comme les préfixes. 

Exemples : 

 -et, -ette : garçonnet, maisonnette, fillette 

 -able, -ible : lavable, possible 

 -eux : courageux, peureux 

 -age : nettoyage, habillage 

 -iste : artiste, automobiliste, journaliste 

 -ment : facilement, honnêtement, sagement 

 -eur :  grandeur , hauteur, footballeur 

 -ation : habitation, isolation, installation 

Les suffixes modifient le sens des mots. 
 

 

Mot simple crème jardin 

Mots dérivés 

avec suffixes 

métier 

verbe 

lieu 

adjectif 

activité 

crémier(ière) 

crémer   

crèmerie 

crémeux(euse) 

crémage 

jardinier(ière) 

jardiner 

jardinerie 

jardinier(ière) 

jardinage. 

Les antonymes 

ou les mots contraires 
 

Les mots de sens opposés sont appelés des antonymes ou des mots 

contraires 

 

Des mots contraires sont en général de même nature :  

- le contraire d’un nom sera un nom  

- le contraire d’un adjectif sera un adjectif 

 
 

NATURE Mots Antonymes 

Nom la gentillesse la méchanceté 

Nom le départ l’arrivée 

Verbe rire pleurer 

Verbe avancer reculer 

Adjectif rapide lent 

Adjectif propre sale 
 
 
 

Certains préfixes permettent de former le contraire d’un mot. 

 

NATURE Mots Antonymes 

Nom la chance la malchance 

Verbe apparaître disparaître 

Adjectif prudent imprudent 
 

Attention !! Si un mot a plusieurs sens, il y a plusieurs contraires. 
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Les homonymes 
 

 

Les homonymes sont des mots qui :  -  se prononcent de la même façon 

- ont parfois la même orthographe 

- MAIS ont un sens différent 

 

Exemples : 

 Il y a des pins dans la cour de la maternelle. (des arbres) 

 Le pain se fabrique avec de la farine.  

 

Je n’ai pas vu la fin du film. 

Si tu as faim, mange une pomme. 

 

La tarte est dans un moule. 

Ces coquillages sont des moules. 

      « moule » et « moules » sont des homonymes qui s’écrivent de la même façon. 

 

Autres exemples d’homonymes : 
 

être sot (être idiot) 

faire un saut (sauter) 

un seau (un récipient) 

un sceau (un tampon) 

être vert (couleur) 

le verre  (pour boire) 

le ver  (de terre) 

il va vers quelqu’un 

la pantoufle de vair 

vingt (20) 

le vin (qu’on boit) 

en vain (quand on n’y 

arrive pas) 

 

le cou (de la girafe) 

le coup (de pied) 

le coût (le prix, coûter) 

elle coud (coudre) 

le père (papa) 

la paire (de gants) 

un nombre pair 

la mer (eau salée) 

la .mère (maman) 

le maire (de la ville) 

la boue (eau+terre) 

l’eau bout (bouillir) 

le bout (du couloir) 

le cours préparatoire (CP) 

la cour de l’école 

le court de tennis 

je cours  (courir) 

il court (courir) 

un point (virgule) 

marquer un point  

un coup de poing 

la tante (tatie) 

la tente (pour camper) 

labourer un champ (un 

pré) 

un chant (oiseau) 

cent  (100) 

le sang (sanguin) 

il sent(sentir) 

sans bouger  

il s’en va (s’en aller) 

 

 

Apprends à écrire tous ces homonymes en retenant le sens de chacun ! 

 

 V8 



Les synonymes 
 

Un mot peut souvent être remplacé par un autre qui a le même sens 

ou un sens voisin : c’est un synonyme 

L’utilisation des synonymes permet d’éviter des répétitions et d’enrichir 

le vocabulaire. 

 

Exemples : Ce problème est difficile → Ce problème est compliqué 

        Il marche dans le bois → il marche dans la forêt 

 

Des mots synonymes sont en général de même nature : 

- synonyme d’un nom sera un nom  

- le synonyme d’un adjectif sera un adjectif 

 

   

 

 

 

 

 

 

Attention !! Le synonyme d’un mot (verbe ou nom) peut être aussi une 

expression. 

 gaspiller       taper sur les nerfs 

    agacer       tomber en ruine 

         s’écrouler       jeter l’argent par les fenêtres 

 

Sens propre et sens figuré 
 
 

Rappel : 

Un mot peut avoir plusieurs sens, souvent précisé par le contexte: 

Il joue du violon.  Il joue avec sa sœur. 

(pratiquer)   (s’amuser) 

 

 Dans ces deux cas, le verbe « jouer » est employé au sens propre 

 
 

Généralement, les mots sont employés au sens propre mais certains 

peuvent être employés au sens figuré. 

 

- Le sens propre est le sens premier d’un mot, le sens le plus couramment 

utilisé. Les mots décrivent une situation réelle. 

 

- Le sens figuré est un sens détourné pour exprimer une comparaison. 

 

 

Exemples :     Sens propre                    Sens figuré 

            Saigner du nez                A vue de nez 

       Le vent souffle fort.                    Ce spectacle, c’est du vent ! 

        Il a mal aux pieds.           Se lever du bon pied. 

   J’ai des mains rugueuses.            J’ai la main verte. 

        La guitare est un instrument à cordes               Il pleut des cordes 
                      Elle coupe du pain                        Elle a du pain sur la planche 

NATURE Mots Synonymes 

Nom le vacarme le bruit 

Nom une erreur une faute 

Verbe étudier travailler 

Verbe laver nettoyer 

Adjectif embêtant ennuyant  
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V11 : Les mots composés 
 

On forme un grand nombre de mots nouveaux en joignant deux ou plusieurs 

mots simples (deux noms, un adjectif et un nom, un verbe et un nom…). 

Ces mots sont appelés les mots composés. 

 

On place, le plus souvent, un trait d’union entre les différents éléments de ces 

mots. 

 Ex. : un arc-en-ciel, une plate-forme, un demi-cercle, un garde-meuble… 

 

 

 

 

V12 : Les abréviations et les sigles 
 

Dans la langue courante, on utilise fréquemment des mots abrégés 

(abréviations). 

  Ex. : la télé, la pub. 

 

Un sigle est une suite de mots réduits à leurs initiales. 

  Ex. : la S.N.C.F. (Société Nationale de Chemin de Fer). 

 

 

 

 

V13 : Noms génériques et particuliers 
 

 Les noms génériques ont un sens très général. Ils peuvent être précisés par 

des noms de sens particulier. 

 

  Ex. : insecte est un nom générique. 

          Mouche, abeille, moustique sont des mots de sens particulier. 

 

 

 

 

V14 : Les niveaux de langue 
 

 Quand on parle ou quand on écrit, selon la personne à qui on s’adresse, on 

emploie un registre de langue soutenu, courant ou familier. 

 

  Ex. : langage soutenu : s’entretenir 

           langage courant : parler 

           langage familier : causer 

 

 



V15 : Une langue vivante 
 

 

 Le français est une langue vivante. 

 

Certains mots  -disparaissent (ex. : un apothicaire) 

-d’autres apparaissent (ex. : kiffer…) 

-sont empruntés à des langues étrangères (ex. : mail,…). 

 

 

 

V16 : Les différentes familles de mots 
 

 

On peut regrouper les mots en : 

1. Familles étymologiques (mots qui ont le même radical). 

Ex. : la résine, les résineux. 

 

2.  Familles thématiques (mots qui évoquent le même thème, la même idée). 

Ex. : une souche, une branche, un tronc : l’arbre. 

 

3.  Familles de synonymes (mots de sens voisin). 

Ex. : énorme, gigantesque, colossal, démesuré. 


